

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte
Band: 14 (1964)
Heft: 2

Buchbesprechung: Landesgeschichte in der Zeit der deutschen Spätaufklärung: Ludwig Timotheus Spittler (1752-1810) [Joist Grolle]

Autor: Ganz, Werner

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

soyons chrétiens, et vous ne voulez pas l'être.» De la bataille peu édifiante que se livrèrent autour de Montesquieu mourant les prêtres et les philosophes et de la tentative des Jésuites de lui arracher une conversion «unforgettable», Mr. Shackleton a donné un tableau nuancé (p. 392—399).

Signalons, pour terminer, deux intéressants chapitres sur les «affaires personnelles» (santé, fortune, soucis financiers) et sur la vie de Montesquieu en Guyenne, de 1734 à 1755 (p. 194—209), qui contiennent de précieux renseignements sur ses ressources (la vente du vin le plaçait dans la dépendance de l'Angleterre — ce qui l'obligea à demeurer à la Brède pendant la guerre de succession d'Autriche, qui interrompit le commerce —), sur ses vertus économies, sur ses préjugés de classe, sur ses relations avec la société bordelaise et sur le «cénacle» de Clérac, sur son élection et son activité à l'Académie de Bordeaux.

A la fin de l'ouvrage, l'auteur a placé une excellente bibliographie chronologique des écrits de Montesquieu, contenant la mention des manuscrits et l'indication de leurs diverses dates de publication, qui rendra grand service aux chercheurs; il en sera de même de la liste que Mr. Shackleton a établie des auteurs et des ouvrages dont Montesquieu a fait des extraits, avec mention des ouvrages figurant dans sa bibliothèque; il en sera de même de la liste des collections d'extraits et d'analyses, dressée par Mr. Shackleton. L'appareil critique de l'ouvrage est impeccable et un index des noms de personnes rend la recherche aisée.

Genève

Sven Stelling-Michaud

JOIST GROLLE, *Landesgeschichte in der Zeit der deutschen Spätaufklärung: Ludwig Timotheus Spittler (1752—1810)*. Musterschmidt-Verlag, Göttingen 1963. 158 S. (Göttinger Bausteine zur Geschichtswissenschaft.)

Die Hauptaufgabe der vorliegenden Studie besteht darin, an einem praktischen Beispiel die Probleme der deutschen Historiographie des ausgehenden 18. Jahrhunderts aufzuzeigen und im besondern auf die Bedeutung der Landesgeschichte hinzuweisen. Die überzeugendste Persönlichkeit dafür ist Ludwig Timotheus Spittler, der sich durch seine württembergische und hannoversche Landesgeschichte und durch seine zahlreichen Rezensionen zur Territorialgeschichte seiner Zeit einen besondern Namen machte.

Spittler besitzt für seine Aufgabe interessante Voraussetzungen; denn er stammt aus dem Herzogtum Württemberg und übte seine akademische Tätigkeit an der Universität Göttingen aus. Dazu gesellten sich ausgesprochene politische Interessen und das Bedürfnis nach weiten geistigen Horizonten. In seiner Hinneigung zur Aufklärung ist er ein Repräsentant seiner Zeit; doch fehlt ihm der Sinn für die Tradition keineswegs. Seine geistige Haltung kann als «aufgeklärter Traditionalismus» bezeichnet werden.

Der vom Verfasser mit Erfolg beschrittene Weg versucht zunächst, die landesgeschichtlichen Werke Spittlers in die gegebene politische Situation einzuordnen. Sie sind nicht denkbar ohne die Auseinandersetzung um die Preisgabe oder Beibehaltung der Selbständigkeit der einzelnen Reichsteile und ohne die notwendigen Hinweise auf die Bedeutung der Stände innerhalb der verhältnismäßig kleinen Staaten; denn «im Kleinstaat kommt das Hauptgewicht der inneren Verfassung zu». Das schließt jedoch nicht aus, daß Spittler trotz der Anerkennung des Ständestaates einen durchaus kritischen Blick für dessen reale Möglichkeiten besaß.

Die landesgeschichtlichen Werke Spittlers sind aber auch deshalb bahnbrechend, weil er darin nicht «Nachrichten», sondern «Geschichte» bieten will, angeregt vor allem und in erster Linie von Voltaire, wobei es nicht zuletzt auch darum geht, aus dem Geschichtswerk zugleich ein literarisches zu machen.

Der große Vorzug der Arbeit von Grolle liegt darin, daß der allgemeine Wandel in der Geschichtsschreibung des ausgehenden 18. Jahrhunderts am Einzelbeispiel eindrücklich gezeigt wird. Zudem wirkt die Einordnung in die politischen und geistesgeschichtlichen Entwicklungen überzeugend. Mit Recht wird gelegentlich auf Johannes von Müller hingewiesen, der seine Geschichte der schweizerischen Eidgenossenschaft auch zu einem Kunstwerk gestalten wollte. Es ist auch zu begrüßen, daß der Verfasser — allerdings nur mittelbar — auf die heute noch ungelösten Probleme der Historiographie hinweist.

Winterthur

Werner Ganz

GEORGE RUDÉ, *Die Massen in der Französischen Revolution*. Übersetzt v. Angela Hillmayr u. Rudolf Bischoff. Oldenbourg-Verlag, München u. Wien 1961.

Une série d'intéressantes études sur l'histoire sociologique de la Révolution française, parues dans diverses revues anglaises et françaises (parfois avec la collaboration de R. C. Cobb ou d'Albert Soboul), ont déjà signalé à l'attention des historiens le nom de George Rudé. Un ouvrage plus général sur *The Crowd in the French Revolution* (Oxford, 1959), basé en grande partie sur le dépouillement de papiers encore mal connus, les archives de la Préfecture de Police, a paru à Londres il y a quatre ans, et c'est sa version allemande que nous examinons ici¹.

Cet ouvrage, au ton parfaitement simple et uni, s'astreint entre autres à refaire, chronologiquement, un sommaire des «journées» de la Révolution

¹ On se permettra de déplorer que certains termes historiques comme «Comité de salut public», «Assemblée constituante» et «Assemblée législative» n'aient pu demeurer tels quels, entre guillemets, au lieu de devenir *Wohlfahrtsausschuß* et *Gesetzgebende Versammlung*, ce qui, dans ce dernier cas, aurait peut-être empêché la confusion entre la Constituante et la Législative que commet parfois le traducteur!